

Cada vez más regionalistas

Un discurso elocuente y una realidad funesta.— Enseñanzas de un debate.— Los mismos de siempre.— Levantando al caído para derribar al que sube.— Desacierto del Gobierno.— Habla Mallorca; habla Andalucía; habla Aragón.— Castilla no habla.

El último discurso pronunciado en el Congreso de los Diputados por don Antonio Maura ha sido, como suyo, elocuente. El gran artista de la palabra, el orador de gesto arrogante y aristocrático ademán, el orador por antonomasia, el señor Maura, en fin, ha pronunciado un discurso grandilocuente, magistral.

Ha sido la última oración del señor Maura, la oración de un poeta por la forma bella y elegante; no ha sido, en cambio, el discurso de un estadista de su altura. Reticismos, preciosismos que han servido de engarce a una idea fundamental demasiado romántica; en sí, habida cuenta de la amarga realidad.

Sugestivo el tema—ni más ni menos que si de unos Juegos Florales hubiérase tratado—el poeta insigne forjó en la mente la idea de que la Madre Patria hallábase en peligro; y como un romántico, con vehemencia inusitada, rayaba en paroxismo, el señor Maura dedicó a la Patria un discurso pleno de amor, amor que inspiraba, tal vez, el sol de la fe que en remotos horizontes ideales debe haber visto brillar el señor Maura con su singular clarividencia.

Y hay en las palabras del señor Maura un gran optimismo, a veces, otras suenan los párrafos del discurso del orador a cruenta flagelación.

Optimismo que puede ser alborotar de una esperanza flagelatoria que es acusación cruda, rotunda, lanzada contra quienes se supone—con qué fundamento?—que atentaron a la soberanía nacional.

Colocado el señor Maura en posición de verdadero apóstol, tienen sus palabras la esencia de una íntima sinceridad y convicción. Quien, ajeno a los problemas de nuestra Patria, lea el discurso del señor Maura ha de ponerse decididamente de parte de él; pero quien en España viva, quien sufra con dolor participando de las inmensas desdichas que affigen a la nación, no podrá menos de prescindir del discurso pronunciado por el señor Maura o replicar a la oración bella en la forma, plena de patriotismo y amor a España, con unas palabras sencillas pero elocuentes también, con unas palabras que repitan estos nombres: Cavite, Puerto Rico, Cuba, Marruecos, deuda, déficit, ruina, emigración.

Y estas palabras, serenamente interpretadas, nos dicen que, si el discurso del señor Maura ha sido

bello en la forma, es muy otra la realidad que, como contraste ante la elocuente oración, muéstrase cruda, fría, imponente, con sacudimientos epilépticos y estremecimientos de dolor...

Nos ha enseñado el último debate del Congreso, nos ha confirmado mejor, que en el ambiente del Parlamento español continúan las mismas miserias, las mismas ambiciones que fueron sus características más funestas.

Nos confirma el resultado del último debate que se ha repetido el caso, estupendo de que el Parlamento español sigue el sistema de levantar al caído para derribar al que, por sus méritos, supo conquistar una envidiable posición.

No pueden actuar en nuestro Parlamento los políticos a la moderna, los rebeldes, y entiéndase que rebeldía, en este caso, quiere significar pugna contra todo lo corrompido.

Las miserias y las ambiciones personales dejaron maltrecho un día al señor Maura: su personalidad política llegó a quedar anulada: al grito de "¡Maura no!", por despota, por autoritario, por cruel, fueron distanciándose de él los amigos. El jefe del prepotente partido conservador se quedó solo, sin ministros, sin diputados y sin Prensa. Le traicionaron los órganos de opinión que más le habían encumbrado. Todos los hombres públicos que medraron a costa de la nación cuando la nación era él, el señor Maura, le abandonaron. Y hubo día en que hasta el señor La Cierva, tan favorecido por el señor Maura, imitando el ejemplo de aquella manada de admiradores del que había sido estadista insigne, le abandonó también.

El caso se ha repetido ahora con los diputados catalanistas y con su jefe el señor Cambó.

Son estos, hombres que podrán estar equivocados: no han ostentado patente de infalibilidad. Pero son políticos que se diferencian del resto de los políticos de la nación. Son más tenaces, más virtuosos, más representantes de sus electores, a los que en todo momento se deben y por eso ni se venden ni se prostituyen, ni se doblegan ni se contaminan con las miserias de la política odiosa y caciquil.

No es que pidan la autonomía, no es que pidan el separatismo, que no lo piden—es que suben, que se destacan de entre la taifa

de logreros, hijos, yernos, herederos y sucesores de los grandes caciques nacionales.

Lo hemos dicho ya: es que la actuación de los políticos catalanes es obra de depuración y de moralidad que tiende a aniquilar el caciquismo imperante. Y es claro, contra esos políticos "rebeldes", han de ir, "por patriotismo", por patriotismo gástrico, los caciques.

Son los de siempre: los demoleedores de toda obra verdaderamente beneficiosa y nacional: los que incuban gobernadores y magnates que envían a las provincias a que sacien su hambre y su ambición.

Son los de siempre, los que hoy han aplaudido frenéticamente al señor Maura, los que le insultaron ayer, los mismos que se opusieron tenazmente a que prosperase el proyecto de Administración local, obra del mismo señor Maura, que no implicaba separatismo, pero cuya vigencia hubiere mermado las facultades omnímodas del primer poder de la nación, del poder caciquil.

Y si esa fué la suerte del proyecto de Administración local, que convertido en ley hubiese mermado las facultades omnímodas de los caciques, ¿cómo ha de ser la que corra el proyecto de autonomía, que de una manera radical habría de destruir y aniquilar al cacique sepultándolo para siempre entre las inmundicias de su propia corrupción?

Pues qué son patriotas los que han formado en la "claque" que ha vitoreado al señor Maura? ¿Son esos los patriotas? Si hoy la soberanía y la unidad nacional son una unidad y una soberanía hecha girones!

Basta echar un ojeada al exterior; basta repasar con atención las cifras del presupuesto nacional que es, en todo el mundo, el índice del patriotismo de los pueblos; como es la agenda doméstica el dato más elocuente, demostrativo del afecto familiar.

Esos son los datos que deben tenerse en cuenta para aquilatar el patriotismo de los pueblos: los números, las cifras de sus balances económicos y el inventario de bienes.

Nuestros balances económicos acusan la inminente ruina: el inventario de nuestro patrimonio colonial se pierde, lejos de nosotros, sin relación alguna con nosotros, entre las brumas de los inmensos mares... No obstante continuase haciendo alarde de nuestra soberanía nacional...

Y esa soberanía, está custodiada hoy por un gobierno de camarilla, de tertulia. Por un gobierno que siendo incapaz de debatir el problema catalán, háse acogido como a tabla salvadora al discurso del señor Maura. Y parece que Judas redivivo ha traicionado, con el engaño de un osculo a un nuevo redentor.

El beso de Judas fué el principio del Calvario: el abrazo efusivo del conde de Romanones al señor Maura, puede ser al principio del fin. Porque ese abrazo ha sido el abrazo de la discordia que puede tener un epílogo: el oásis.

En el transcurso del debate hemos escuchado a los señores Alcalá Zamora, Gascón y Marín y Maura. Sábese qué opinan respecto del problema catalán. Mallorca, Andalucía y Aragón. Pero no sabemos cómo opina Castilla. Castilla no ha levantado su voz en el Parlamento.

Parece ser que el señor Alba debía haber intervenido en el debate en representación de Castilla, ya que tanto ha sonado la palabra castellanismo durante los pasados días con ocasión del movimiento castellanista organizado por el señor Alba.

Mas, ¡oh dolor! pese a la oración elocuentísima del señor Maura, pese al desbordamiento de españolismo que por unos instantes invadió al hemiciclo del Congreso, el señor Alba el eterno contorsionista, el eterno cacique, ha tenido muy buen cuidado—¿por qué?—de hacer ostensible su desacuerdo con el señor Maura, expresándolo así categóricamente, mientras, según gráfica expresión de un colega madrileño de dicábase, haciendo alarde de su prostitución política, a coquetear con los diputados catalanes, recibiendo de estos el desprecio ante la oferta de un mercenario amor...

Nosotros ante los sucesos políticos de estos últimos días estamos donde estábamos. Nosotros continuamos odiando al cacique, laborando por aniquilarle y destruirle: sentimos, hoy más que nunca, porque los instantes son supremos, un vehementísimo amor por la Región y un amor sin límites por la Patria.

Por eso hoy, consecuentes con nuestras aspiraciones, en el sentido de una autonomía administrativa, convencidos de la necesidad y de la justicia de nuestras pretensiones, con miras muy altas, henchidos de amor sante por la Patria y por la Región, más que nunca, con más entusiasmo que nunca, nos sentimos Regionalistas.

Plantas de jardinería

Aspidristas, espárragos, palmeras y arbustos, a precios muy económicos.

Encargos a Eusebio Ansean, calle de Santa Agueda, número 23, principal derecha.

El fin de los muñecos

(Perdonadme, D. Jacinto)

He aquí el ocaso de la antigua farsa grotesca, que fué el regocijo de los carnallos listos y el sufrimiento de los honrados bobos: he aquí la carcama y podredumbre de aquel tablado, donde se movieron y piruetearon los muñecos de cartón y trapo que fueron la ilusión de los pobretes y el feir de los grandes señores: he aquí roto el tinglado de los hilos que manejan los faranduleros caciquiles cuando la ciudad dormía alegre y confiada en sus brazos miserables: y he aquí, por fin, cómo un pueblo que parecía dormido, supo despertar entre el brillo de las lentejuelas y los colores de los fantoches políticos que le aherrojaban.

Era aquella la ciudad de la riqueza que penetró un día por sus puertas una carreta destartada, de lento caminar y cubierta de lodo; y con la carreta penetraron también varios miserables faranduleros que cubrían sus carnes con harapos y su alma con ambiciones. Con las tablas y astillas del desvencijado carro montaron un retablo y anunciaron a bombo y platillos la representación de su primera farsa: y el pueblo acudió y gustó de la farsa y rió las piruetas y contorsiones de los fantoches: poco después los faranduleros triunfaban y habían sustituido el viejo retablo por uno nuevo y maravilloso y anunciaban sus farsas con bombo nuevo y platillos relucientes y eran muchos los pobretes de la ciudad, que danzaban grotescamente, que eran muñecos de cartón y trapo por un puñado de calderilla. Y desde entonces todo fueron risas y alegrías, enredos y farsas, y la ciudad se dividió en tres bandos: los grandes señores ansiosos de farsa para reír; los pobretes ilusionados de ser fantoches para medrar y los honrados bobos, amigos del trabajo, de la conciencia y enemigos de la farsa.

Pero un día se alzó sonora la voz de un Desterrado que habló para espanto de los muñecos; y este Desterrado fué el Regionalismo: los fantoches temblaron, el pueblo se quitó la venda de los ojos y aquel retablo construido sobre cimientos de barro se vino al suelo.

Los faranduleros rugieron de ira e intentaron recobrar de nuevo la fama perdida y nuevamente volvieron a anunciar su farsa con bombo y platillos, y otra vez volvieron a engañar al pueblo que con alguna esperanza acudió a su retablo: pero allí el pueblo salió con la desilusión en el alma y desde aquel día nadie se volvió a acordar de aquel famoso restablo titulado. *La política vieja o el caciquismo en acción.* Y por fin un día los faranduleros, salieron despreciados por la misma puerta que entraron y se alejaron por la carretera gris y polvorienta sin más compañía que sus harapos, de farsa de colores, lacios, el bombo primitivo y los platillos oxidados.

¡Salve! El Regionalismo triunfa. Para nosotros la lucha ha sido dura muy dura, pero el éxito está a punto de coronar nuestros esfuerzos. ¡Salve! Podemos congratularnos: pero si en la pelea la suerte nos hubiese sido adversa, tal como dijo nuestro ilustre jefe, habríamos sido los honrados bobos pero jamás los muñecos de carbón y trapo que se doblegan y se arrastran...

Marcial Rovira

Después de un acto

Sr Director de LA VOZ DE CASTILLA.

Distinguido amigo y compañero: Me hace tomar la pluma la exhibición que se hace de mi nombre en un artículo de *Diario de Burgos* titulado «¿De quién somos juguete?»: no precisamente para contestarle, entiéndase bien; que eso a mí no me corresponde, sino para darme el gusto, todo no han de ser contrariedades, de hacer público lo que leyera con la venia del Sr. Presidente en la reunión que tuvo lugar el sábado 30 de Noviembre en el Palacio de la Diputación.

Se nos invitaba a una reunión de carácter íntimo para tratar de regionalismo; y resultó una sesión para protestar del regionalismo catalán, de tal modo, que todo lo que no fuera protestar parecería echar agua al vino. La cuestión era protestar, no laborar, como pudiera deducirse de la invitación. En este ambiente leí las siguientes bases de nuestro programa, no todas, las que a mi juicio tenían relación con el objeto de la convocatoria.

2.ª Como regionalistas reconocemos que la política económica es la orientación que debe presidir la acción de los gobiernos y la tarea más importante encomendada a las Cortes; si España ha de ser grande, pero no seríamos regionalistas burgaleses si no hiciéramos preferentemente política agro-pecuaria, por ser la agricultura nuestra principal fuente de riqueza.

3.ª Autonomía municipal administrativa mediante la creación de las Haciendas locales, dictando para ello una ley de carácter general que permita a los Municipios arbitrar recursos haciendo objeto de tributación la riqueza inmueble exclusivamente, y renunciando el Estado a toda contribución que grave esta clase de riqueza.

5.ª Las Diputaciones provinciales representarán por ahora la mancomunidad permanente de los municipios de la provincia para fines de beneficencia, pero cesarán en ello cuando se formen grandes núcleos municipales mediante las agrupaciones de varios ayuntamientos que puedan practicarla de manera autónoma. Los ayuntamientos que en la actualidad cuentan con elementos para ello, podrán dejar de formar parte de la mancomunidad para este fin.

6.ª Las Diputaciones provinciales tendrán el carácter de mancomunidad, formada por los ayuntamientos de la provincia, para la ejecución y conservación de las obras públicas sustituyendo en ello al Estado.

7.ª Solo para fines concretos y determinados se formarán mancomunidades de provincia, interesadas en realizar obras públicas que afecten a dos o más de ellas.

8.ª Queremos que las leyes fiscales que gravan la riqueza mueble, utilizadas por el Estado para allegar recursos, tengan carácter general, denunciando los conceptos económicos vigentes, o haciéndolos con todas y cada una de las provincias, pero de ninguna manera podrá persistir el actual régimen de privilegio que gozan algunas.

La lengua oficial será el castellano y la administración de justicia función del Estado, ejerciéndola gratuitamente lo mismo en lo civil que en lo criminal.

Mi intervención a nombre del Círculo Regionalista fué esa; no pude sustraerme a lo que dice Senador en su libro «Castilla en escombros» «el patriotismo impone otros deberes a los hombres de corazón».

Aquí debiera terminar sin hacer comentario, al artículo de «Diario de Burgos», pero le veo reproducido en «El Norte de Castilla» de Valladolid, cuyas afinidades con el señor Alba son bien patentes, y de la intención con que lo copia, juzgará el lector diciéndole que en letra bastardilla, para que destaque su lectura, pone y en este caso sería forzoso rendir vasallaje al hombre (Alba) que con clarividencia portentosa ha sabido alzar una bandera

de unión entre once provincias, que es el mayor triunfo a que puede aspirar un político».

Un político sí. El único que disfruta las ventajas de aquel movimiento de la Unión Nacional. Por eso el cierre de comercios en Burgos el día de la manifestación no fué un acto espontáneo. Por eso precisamente están justificadas ciertas reservas mentales al sumarse a un acto de protesta, cuya finalidad no se concreta en un objetivo positivo.

Para hacer labor negativa, basta recoger sentimientos de opinión, sin que al exteriorizarlos se destaque la personalidad de sus organizadores; pero determinar aspiraciones impone salir del anonimato al formularlas, si han de ofrecer a la opinión algún valor positivo. Yo creo que para hacer labor positiva siempre está libre la plaza de la concordia.

Leopoldo Escudero.

El anterior escrito del señor Escudero, que íntegramente suscribimos, nos releva, por nuestra parte, de formular rectificaciones al artículo de *Diario de Burgos* titulado «¿De quién somos juguete?».

Pero no podemos dejar de transcribir un suelto de «La Acción» que trata de cuerpo entero al señor Alba, iniciador del movimiento castellanista frente al problema catalán.

Dice así «La Acción»:

Las pequeñas habilidades del señor Alba

Quisiéramos no ocuparnos de este inquieto político, que no tiene más importancia que la que él mismo, en la trastienda de su tertulia, se atribuye. Pero nos espolea el deseo de contarlos a los lectores algo edificante, ayer realizado por el Gambetta del Pisuerga.

Desde luego, el señor Alba —y esto lo hacen constar los demás periódicos— se negó a hacer manifestación alguna respecto al discurso de Maura. Se reservó su opinión para el momento oportuno.

Puede reservársela definitivamente, porque no le interesa a nadie ni nada nuevo aportará a la cuestión. Si estuviera a debate un asunto de intriga, de enredada, ya sería otra cosa. El señor Alba tendría en él un voto de calidad. Pero en cosas nacionales y serias importa poco la opinión del Sr. Alba.

A otra cosa. Pues bien: ayer el señor Alba, durante el discurso de Maura, pretendió coquetear con los regionalistas. Claro está que sin éxito. En algún momento, cuando la Cámara estaba absorta, don Santiago, creyendo sin duda que con ello halagaba a los regionalistas, quiso bromear con algún diputado catalanista de los que estaban cerca de él. La invitación a la chanza no tuvo fortuna. Los diputados regionalistas tienen mucho buen sentido y conocen sobradamente al señor Alba para prestarse a ciertas habilidades.

En vista del fracaso de estos coquetos, el señor Alba insistió en «cultivar» a los regionalistas. Y cuando la sesión terminó corrió en busca de ellos para decirles con nación fervorosa:

—Habrán ustedes notado que yo no he aplaudido ni puedo aplaudir ese discurso.

A nosotros no nos extraña ya nada en el señor Alba. Pero no deja de tener mucha gracia que el señor Alba quiera halagar a los regionalistas y simultáneamente se niegue a aplaudir un discurso que, según les hemos oído asegurar a amigos de don Santiago, no ha satisfecho a éste por lo que tiene de concesión de autonomía.

¡Ay señor Alba! ¡Cómo se vé la trama...

Y ahora, parodiando a *Diario de Burgos* preguntamos nosotros: ¿De quién somos juguete?

El Progreso

FABRICA DE CHOCOLATES

de

Pablo Pérez Cartón

¡Pobre Mimi!

Mimi la errante, frágil, nocherniega...
Mimi la paliducha, la bohemia...
Mimi cuyos favores nunca niega...
(Sus favores! ¡Las muecas de su anemia!)
Mimi cuya silueta se retrata en el cristal del Sena misterioso...
Mimi la de los labios escarlata, rejos, del maquillaje mentiroso...
¡Pobre Mimi, la tísica amadora!

En esta noche parisina, inquieta, cruzando el boulevard, la pobre, llora.
¿Dónde fueron sus sueños de poeta?

Mimi funambulesca... ¡Pobre Mimi que brindaste tu cuerpo como premio a las brujas caricias!... ¿Dónde, di, voló tu corazón triste y bohemio?

¿Dónde tu espectro que al azar camina se dirige inconsciente? ¿Dónde va?

¿Irá en busca del opio y la morfina?

¿En busca del placer? Mimi no es ya más que algo fantasmal que se derrumba: se parece al aspecto de Arlequín que camina grotesco hacia la tumba con el rostro pintado de carmín...

V. R. de Murviedro

Para la Tienda-Asilo

El señor Presidente del Círculo Regionalista ha entregado al señor Diez Montero, Presidente de la Tienda-Asilo las cincuenta pesetas que recibió en una carta anónima, y de la que ya tienen noticia nuestros lectores.

Olmeda, regionalista

Don Federico Olmeda, a quien nuestra Diputación honró publicando «El Cancionero Burgalés», era un artista y un ministro del Señor: pero ante todo regionalista. Leed sus libros.

Tiene como David sus amores castos, su arrobamiento de poeta y los divinos efluvios que se perciben al sentir su música serán inmortales como los salmos del primero. El sitio de Olmeda no era el Presbiterio; danzaba con el espíritu junto al Arca Santa; como los sencillos aldeanos en torno de la Virgen del pueblo en las fiestas de gracias; una Virgen regionalista coronada de rosas y espigas como Ceres la diosa de los griegos.

Así sentía el culto, Olmeda, sencillo, sin oratoria transcendente; un culto hecho y pagado por el pueblo; el cual con su Ayuntamiento, su cruz alzada, su clero parroquial y el indispensable ¡Chirrol! pasea triunfalmente en procesión, dando vivas a la Santa que protege las cosechas y que parece decir: ¡Muchachos que se entienda eso bien!

Sin Olmeda que es el Sumo Sacerdote de Castilla y que pone una nota de arte en el conjunto, aquél «Buega por nos» de la Salve, consentido por derecho consuetudinario, sería un grito subversivo en bocas campesinas. Subversivo para los no regionalistas, Olmeda no era un místico; él está como artista en todas partes, aplica el oído junto a la cuna para aprender los matices del canto materno; lapiz en ristre, acapara cuanto hay de vatón en las canciones de siegas, esquilos, rondas, bacanales... Al arrullo bíblico de la música que hace del trabajo una religión, Ruth, espiga y se enamora castamente.

Además Olmeda conjura a los vivos y a los muertos para que le enseñen sus canciones. Y así errante por todas las aldeas de Castilla encuentra (como don Luis Carretero) en las costumbres, vestigios de leyes y estatutos abolidos por el centralismo.

Olmeda es nuestro maestro, él nos enseñó el camino; cada cual según sus fuerzas e inclinaciones está obligado a contribuir en esta operación de reconstituir nuestro pasado económico, político, industrial, etc. para poderlo defender: porque ello es nuestra propia esencia; allí está condensado el esfuerzo de miles de generaciones castellanas, que

vivieron felices hasta que una traidora mano nos quitó al gran Padilla y la Pacheco, y sacrificó a millares de castellanos viejos en el solar de Los Cubos de Burgos. ¡Lo que presentía el gran Cisneros! Sobre ello, sobre el pasado regional, edicaremos el futuro.

Olmeda es el primero de los Profetas mayores del Regionalismo castellano; entre verso y canción lanza un ataque afortunado al cacique, a la política centralista estúpida que impuso leyes inadaptables por completo a la región; al Estado que se incautó de nuestros montes y los destruyó arruinando de paso la ganadería, la industria de paños y la agricultura. Por eso no canta el pacífico y laborioso castellano.

Un detalle del carácter de Olmeda. Para dar libertad a dos burgalesitas que sufrían reclusión temporal por el delito de ser bonitas, hombre a la rueda, empujando el carro del tabernero, nosotros, a los catorce años, escalamos la casa en que vivía Olmeda, allá en Villalómez; y poniendo el vehículo mencionado bajo la ventana iniciamos el más original proyecto de evasión.

Para Olmeda tenía aquella liberación caracteres épicos: la raza triunfaba; era hombre aquellos que burlaban la extracta consigna del guardián de la casa, formulada por la ley del Candado.

¡Otro rasgo de Olmeda! Asistía a una boda de rumbo en el Villalómez mencionado, y encerrándose en el coro de la Iglesia con otros músicos cantores que trajo de Burgos, improvisó una misa que ni Parsifal puede compararsele. Aunque en la Iglesia, ni hay órgano, ni otro instrumento compatible, resonó magestuoso, rítmico, con una polifonía inefable modulada por las pulsaciones del amestro... ¿Qué instrumento, me direis, era el que llenaba de regocijo, de sugestiones armónicas las bóvedas del templo? Es el triunfo de Olmeda sobre los que niegan sentido artístico a los castellanos: la gente lloraba o reía oyendo un antipático acordeón.

B. CASTRILLO.

Maria Nieves Mendi

Profesora en partos

Título oficial

Burgos, Trinidad, 20 2.ª

PRUEBE USTED SIEMPRE

Galletas SOLSONA

Por su pureza y gusto exquisito son las más recomendadas.

De venta en todos los almacenes de Coloniales, Confiterías y tiendas de ultramarinos.

LA VERDAD DE LO OCURRIDO

La actitud del señor Cambó

El señor CAMBÓ: Señores diputados: El debate que tuve la honra de iniciar anteayer respecto de la petición de autonomía formulada por la representación de Cataluña, para nosotros ha terminado. Tenía por misión, por objetivo, el único que podía tener, realizar una exploración en la Cámara y saber si no la voluntad de todo el Gobierno, que en este punto no era decisiva, si la voluntad de la mayoría de la Cámara era propicia a nuestra petición.

En el momento actual, conocemos ya la opinión de la Cámara toda, porque los que no hablaron ayer, con su palabra o subrayando con sus aplausos palabras ajenas, habían hablado antes. Antes habían hablado las fuerzas que acudilla el Sr. Alba en este salón y en la reunión de las Diputaciones en Burgos y en la manifestación del último domingo. Conocíamos y conocemos la opinión del partido tradicionalista, simpática a nuestras aspiraciones. Sobre ello habló también con claridad insuperable don Melquiades Álvarez en el

Palace Hotel, hace pocos días. Conocemos también la opinión de republicanos y socialistas, manifestada recientemente, de simpatía a nuestros ideales y a nuestras aspiraciones.

¿Cuál es el resultado de esta exploración? El resultado evidente, tangible, señores diputados, es que una mayoría enorme, aplastante de esta Cámara, en la cual quedan integradas todas las grandes fuerzas gubernamentales del Régimen, se oponen a nuestra petición. Sus convicciones chocan con nuestras convicciones y sus sentimientos con nuestros sentimientos.

Yo reconozco, señores diputados, que el motor que hacía vibrar de una manera nobilísima el verbo esplendorosa del señor Maura, no era el mismo motor que movía muchas manos que le aplaudían, pero siendo distinto el motor, era la misma la conclusión, era idéntica la condenación de nuestras ideas.

En esta situación nosotros no podemos ya asistir más a este debate. Yo ruego que perdonen los que en él han de intervenir, nuestra ausencia, que no implica desconsideración alguna. El pleito que Cataluña había puesto en nuestras manos no hemos tenido la fortuna de defenderle en forma que obtuviera una acogida eficaz. Cataluña marcará nuestra conducta.

Y antes de terminar poquitas palabras de consideración al Sr. Maura.

Yo reconozco toda la nobleza de sus propósitos en su discurso de ayer; pero entre las convicciones del señor Maura hay dos arraigadísimas, sustancia de su propio espíritu, que marcan entre él y nosotros una barrera casi infranqueable es una de ellas la de querer partir del supuesto, para afrontar ese problema, del desconocimiento de la realidad viva, del hecho biológico del nacionalismo catalán; es la otra, el querer cerrar la vista, el querer prescindir por completo de las soluciones que en el mundo han tenido los pleitos de libertad colectiva. Y nosotros hemos citado el ejemplo del mundo no por capricho, sino porque sabemos que si únicamente nos contráramos a lo que ha ocurrido en España, si nos limitáramos a la Historia de España, debíamos llegar a la triste conclusión de que un pleito de libertad colectiva no tenía solución jurídica, como nunca la han tenido, por desgracia, en España. Teníamos fe nosotros en que este triste sino de la Historia de España no debía ser eterno, y buscábamos el ejemplo de lo que pasa en el mundo.

Para concluir, algunas palabras a los hombres de la izquierda, a los partidos de la izquierda; por gran fortuna vosotros, hombres que representáis corrientes de opinión que no están limitadas a una gran parte del territorio español, habéis declarado que en vuestros sentimientos es compatible la más amplia autonomía política para Cataluña, con la integridad, con la unidad de España. ¡Pensad la responsabilidad inmensa que pesa sobre vosotros al ser casi los únicos en la política general española que mantenéis en vuestras convicciones y en vuestros sentimientos esta compatibilidad!

(Del Diario de Sesiones)

“MI TIENDA”

La que más barato vende y más novedades presenta en Mercería, Bisutería, Corbatería.

Especialidad en medias y calcetines. Inmenso surtido en pendientes, imperdibles, peinetas, tijeras, navajas, boquillas, petacas, tarjeteros.

Precioso surtido en pieles para adornos de señora.

ÚLTIMAS NOVEDADES

Antes de efectuar sus compras, visite

MI TIENDA

Adrián de la Torre
Sombrerería, 3 — BURGOS

Especialidad en embutidos y chorizos del país. Venta exclusiva de las «Pastillas Lampó» para fregar y quitar manchas; sustituto del jabón

Almirante Bonifaz, 11

BURGOS

Orientaciones regionalistas

La España económica futura
(Conclusión)

La explotación de las minas de Olvega podrían llevar cierta actividad a un rincón de la provincia de Soria y podría dar lugar al establecimiento de unos altos hornos en Zaragoza. Desde Olvega a Castejón existe ya construido un ferrocarril, hoy paralizado.

Otra población que puede alcanzar mayor desarrollo es Burgos. Ha de llegar a ser algún día un verdadero nudo de caminos férreos porque ocupa una situación geográfica admirable y la rodean ocho provincias más. El ferrocarril de Calatayud a Santander influirá muy especialmente si llega a ser un hecino en su transformación, porque tal ferrocarril ha de atravesar sus cuencas mineras: la carbonífera de Juarros y la de hierro de Monterrubio, por más de que ya, en la actualidad, existe un ferrocarril de 77 kilómetros de Monterrubio a Villafría, paralizado. Ambas cuencas mineras distan entre sí 20 kilómetros, y de Burgos 35 y 80, respectivamente.

En estas circunstancias otros altos hornos podrían ser establecidos en Burgos (deberían existir en España diez o doce para transformar en lingote, por lo menos 8 millones de toneladas de mineral), pero, sobre todo, para el establecimiento de alguna industria militar ocupa una admirable y estratégica situación.

Agricultamente, mucho es lo que pueden esperar algunas provincias. Los pantanos del alto Carrión y del Pisuerga, en construcción, han de transformar en regadío 67.000 hectáreas de terreno, hoy sureadas por 273 kilómetros del Canal de Castilla, en las provincias de Palencia y Valladolid. Pero la que vendrá, sin duda a impulsar nuestra mayor producción agrícola ha de ser la grandiosa empresa de los riegos del Alto Aragón, que ha de llevar vida a ochenta y tres pueblos de las provincias de Huesca y Zaragoza, en una zona regable de 300.000 hectáreas.

Sería muy prolijo proseguir enumerando las circunstancias, mediante las cuales ha de operarse un mayor desarrollo en ciertas localidades, en determinadas provincias. Pero, discurriendo unos momentos más, siquiera sea hipotéticamente, hemos de decir que es de esperar que algún día sean instaladas en Albacete nuevas fundiciones de cobre implantadas merced a las explotaciones cobriferas de la sierra de Alcaraz, que requieren la construcción del ferrocarril de Baeza a Albacete; que es de esperar que en Extremadura resurja la industria cerchotaponera, y en Béjar y Salamanca, Pradolungo, Ezcaray, Tarazona, Brihuega y Talavera de la Reina la industria lanera, y en Toledo, Granada y Mureia la industria sedera, ni más ni menos que en antiguos tiempos.

Todo esto entendemos que sería lógico que sucediera. ¿Por qué no esperar que ocurra así? ¿Por qué no esperar que en las cuencas carboníferas de Palencia, de Teruel u otras secundarias, se instalen o centrales eléctricas o fábricas de aprovechamiento de subproductos?

Y aun hay más: Lérida, Huesca, Albacete, Salamanca, Orense, Zaragoza, Guadalajara y Toledo son, por este orden, las ocho provincias en que mayores reservas existen de fuerza hidráulica que cabe aprovechar. Todas ellas son eminentemente agrícolas y el no tener riqueza minera está en las mismas compensado con esas fuerzas hidráulicas de que disponen, base positiva que podría servir para la produc-

ción de fluido eléctrico, de industrias electroquímicas y especialmente para la fabricación de nitratos, extrayendo el ázoe de la atmósfera, conforme se está instalando en Lérida.

En dichas provincias es, a su vez, donde nosotros instalaríamos fábricas de maquinaria y abonos para la agricultura.

Señores: Voy a terminar, pero ya que habéis tenido la paciencia de escuchar esta pobre conferencia en la que a grandes rasgos y con cierta rudeza os he trazado el cuadro de lo que España es y puede llegar a ser, permitidme hacer unas consideraciones más, a modo de conclusiones, y son: Que España, globalmente considerada no es pobre. Que para promover su renovación económica el medio por excelencia es la construcción de ferrocarriles que a su vez permiten nuevas explotaciones mineras y la creación de nuevas industrias. Que el aprovechamiento de nuestra riqueza hidráulica puede servir a la vez para un mayor progreso agrícola e industrial. Que se impone la colonización interior y la diseminación industrial. Que el Estado debe armonizar las diferencias entre los distintos órdenes de intereses nacionales y debería procurarse la cooperación y auxilio de la acción privada para que, por el esfuerzo común, surja una nación fuerte, una España poderosa.

Que esto suceda pronto, yo creo, en mi optimismo, que depende de que los españoles lo queramos. Querer es poder, y para querer sólo es necesario interesar la voluntad en un ideal y ese ideal debe ser, como ha dicho nuestro presidente señor Ras, que cada español lleve en el corazón y en la cabeza, la idea, el sentimiento, la obsesión si queréis, de «España sobre todo».

Gregorio Hernandez Díez.

Del Municipio

Sesión del miércoles, día 11.

PRESUPUESTOS

Continuamos viviendo en un delicioso país. A la hora de ahora ha sido presentado al Ayuntamiento un proyecto de presupuesto municipal que es un verdadero proyecto de economía.

Confecionado el proyecto sobre la base falsa de unos ingresos ficticios, el presupuesto, en sí, es un dislate.

Claro es que de ese dislate no cabe culpar al Ayuntamiento ni a la Comisión de Hacienda que en este caso como en otros son víctimas del desacreditado sistema caciquil.

He aquí un Municipio que no sabe a estas feehas cómo y de qué va a vivir durante el año próximo a empezar.

No habrá quien se atreva a negar que el sistema político administrativo actual es un modelo de seriedad.

Y en este trance, figurando en uno de los capítulos de ingreso de nuestro presupuesto Municipal una cifra de pesetas que se obtendrá mediante el cobro del arbitrio de diez pesetas por hectolitro de vino... si ese arbitrio se llega a autorizar, que no se ha autorizado todavía, se somete el presupuesto a la aprobación del Municipio.

Y discurriendo con una lógica que no cabe discutir, los señores Domingo Monedero, regionalista, y el Sr. Fuenrotan en contra de la aprobación que se propone.

Porque ese presupuesto, confeccionado así, es una parodia de presupuesto, que no sabemos por otra parte, si ha de llegar a regir, ya que desde Madrid nos llegan a cada instante noticias como la del restablecimiento del año económico, que es una pirueta anti-

constitucional, aunque disimulada, y otras por el estilo que podían glosarse así:

Mediante una fórmula disparatada se acordará que rijan en 1919 los mismos presupuestos que rigieron en 1914, adicionándose una serie de leyes de autorizaciones y de créditos extraordinarios que tendrán la virtud de triplicar en un solo ejercicio el déficit del Tesoro nacional.

Y siga la danza, y a vivir. El caso es que no se conceda la autonomía administrativa municipal que daría facultad a los municipios para vivir administrándose lo suyo.

Pero no me toque usted el parche de la autonomía, porque esa palabreja es sinónimo de separatismo—¡que miedo!—y aquí estamos todos por la unidad.

—¿Por la unidad?
—Sí, señor: por la unidad administrativa dividida en un número inculcable de partes alicenotas que son el alimento de los unitaristas de mogollón que de esta manera practican el patriotismo y la unidad.

«Lo mío para mí: lo ajeno para mí: y... el que venga atrás que arree, que por algo hay clases, y para algo unos nacieron señores y otros esclavos»...

OBRAS

El señor presidente de la Comisión de Obras da cuenta de un plan magnífico de obras que se piensa realizar.

¿Con los próximos presupuestos?
¡Ay, Dios mío! Si no se autoriza eso de las diez pesetas de arbitrio sobre el vino, mal lo vamos a pasar.

Pero todo puede arreglarse si la magnanimidad, nunca desmentida, de los burgaleses, se traduce en pesetas contantes y sonantes que cubran por fin el anunciado empréstito.

Notas del reporter

Expresamos el más sentido pésame a nuestro querido amigo el acreditado industrial de esta plaza D. Felipe Martínez, por el fallecimiento de su hija la señorita Eufemia Martínez del Castillo, cuyo entierro tuvo lugar el viernes, constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

—Anoche en el expreso llegó a esta con objeto de pasar una temporada al lado de su familia el Interventor de la Delegación de Hacienda de Navarra don Eduardo de las Fuentes.

—Ayer tuvo lugar el entierro del Ingeniero de Montes D. Ramón Lostau.

A sus hermanos y demás familia testimoniamos nuestro sentido pésame.

—Ayer empezó el periodo de vacaciones en el Instituto General y Técnico de esta ciudad.

—Felicitemos a los médicos don Mariano Lostau y don Juan Cruz Martínez Acitores por su designación para médicos propietario, y suplente respectivamente de la comisión mixta de reclutamiento y reemplazo.

—Con objeto que la clase trabajadora y los militares puedan divertirse la próxima semana se inaugurará un baile público que seguramente llamará la atención, tanto por el local, como por el hermoso ambigü que los dueños esperan implantar, donde por precios módicos puedan saborear los artículos que en ella se expendan.

—Esta mañana a las seis ha fallecido la esposa del músico del Regimiento de la Lealtad, don Albino Soto Pérez.

El entierro de la finada tendrá lugar mañana lunes a las cuatro en la Iglesia de San Lorenzo.

Acompañamos en el sentimiento al señor Soto, por la inmensa desgracia que le aflige.

—Con gran solemnidad celebró el

viernes la cofradía de Santa Lucía la fiesta que en honor de la Santa, tuvo lugar en la Capilla de Santa Tecla, en la Catedral.

La novena terminará el martes a las cinco y media de la tarde.

Durante estos días, se ha visto concurridísima y los hermanos cofrades no han escaseado medios para dar el mayor realce a la fiesta.

El lunes pasado dejó de existir nuestro muy querido amigo y correligionario don Benito Labraga, hombre bueno, ciudadano intachable que sintió en vida fervorosos entusiasmos por la causa regionalista.

Su entierro verificado el martes constituyó una imponente manifestación de duelo, evidente demostración del gran número de amistades con que contaba el finado.

Descanse en paz el llorado amigo, y reciban su atribulada viuda e hijos la sentida expresión de nuestro pésame.

—Bebed en las próximas Navidades, los especiales vinos de mesa de la Compañía Vinícola del Norte de España.

Rioja Clarete, Rioja Blanco, Rioja Espumoso.

PARISIANA

Para Mirentxu en la «bombonera»

Batiendo palmas y dedicando elogios a tu labor artística, verdaderamente artística, «Mirentxu», habríamos cumplido nuestro cometido. Pero tú, «Mirentxu», eres algo más que una tanadillera; eres una cantante.

Tus canciones a gran voz cautivan porque en su interpretación pones tu alma entera, tu genio artístico y tu gracia y distinción insuperables.

Para mayor «tortura», «Mirentxu», eres guapa, linda, una figurina bella, un tipo muy salado, muy español y muy castizo.

(¡Caray! el repertorio se sale de sus casillas cuando se tropieza con una artista como «Mirentxu».)

Otro detalle que revela tu genio artístico, «Mirentxu», es el de la selección de las canciones. ¡Oh!, aquí, «Mirentxu», rayas a gran altura.

Interpretas, «Mirentxu», con singular acierto y perfección la tarantela del primer cuadro de «La canción del olvido». Quien te olvide después de haberte oído cantar esa inspiradísima canción del maestro Serrano es un ingrato.

¿Estás satisfecha, «Mirentxu»? Pues lo dicho y más te mereces tú por guapa, por artista y por complaciente con el público que aún no se ha cansado de ovanarte.

Todo lo cual afirma y firma

PUF

Imp. Marcelino Miguel.

LA EQUITATIVA

(FUNDACION ROSILLO)

Sociedad mercantil de seguros sobre la vida a prima fija y bajo un régimen mixto.—Presidente del Consejo de Administración, Excmo. Sr. Marqués de Urgüjón.—Director General, Rosillo Hermanos.

Domicilio social en el Palacio de la Equitativa de los EE. UU., Alcalá, 14, Madrid. Seguros de previsión y ahorro a tarifas económicas y con primas mensuales:

Seguros a muerte y mixtos con primas desde 10 pesetas. Seguros de ahorros con primas desde 5 pesetas. Seguros de pensión con primas desde 5 pesetas.

Si tiene usted la bondad de llenar, sin compromiso alguno, los huecos del cupón adjunto y remitirlo bajo sobre a «La Equitativa» (Fundación Rosillo), Apartado, 2, Madrid, o a su delegado en Burgos don José Gacia Alía, Flora, 9; recibirá usted explicación detallada de algunas combinaciones de seguros que habrán de interesarle, adaptadas a su vida y circunstancias peculiares.

Nombre y apellidos	_____
Señas de mi domicilio	_____
Profesión	_____
Año, mes y día del nacimiento	_____
Cantidad que deseo asegurar	_____
Fin que persigo con el seguro	_____
ALÍA	(Autorizado por la Comisaría General de Seguros).

NUESTRA INFORMACIÓN DE NOY

Madrid 15—3:20 t.

Asesinato de Sidonio Paes

Lisboa (urgente) — Anoche fué asesinado el Presidente de la República portuguesa Sidonio Paes.

Provisionalmente se ha encargado de la presidencia el general Tamaniui.

Otros detalles

Lisboa. — Anoche, cuando el Presidente, acompañado de algunos ministros, disponiase a tomar un tren especial que había de conducirlo a Oporto, fué asesinado por un joven que le disparó cinco tiros de revólver.

Aún con vida, fué conducido Sidonio Paes a una Casa de Socorro, próxima a la estación, donde a los pocos momentos falleció.

El asesino del Presidente fué lynchado por la muchedumbre. Se han practicado detenciones.

La noticia en Madrid

El ministro de la Gobernación al confirmar la noticia del asesinato de Sidonio Paes, ha dedicado al Presidente grandes elogios.

En los actuales momentos, decía el señor Gimeno, tomaba el Presidente asesinado parte muy activa en importantes negociaciones entabladas entre nosotros y la vecina república.

Por teléfono le fué comunicada al Presidente del Consejo, que se hallaba en el campo, la noticia del asesinato de Sidonio Paes.

En Madrid ha producido la noticia honda sensación.

De Barcelona

En virtud de las órdenes severísimas transmitidas a las autoridades los sindicalistas desistieron de celebrar la proyectada manifestación de protesta contra el sobreesimiento de la causa que se seguía por delitos de espionaje.

—Llegaron los parlamentarios catalanes, excepto el señor Cambó que se supone abandonó el tren en una estación próxima desde la que continúa el viaje en automóvil a fin de evitar todo género de manifestaciones.

¿Graves sucesos?

Barcelona. — Se está celebrando en el Teatro del Bosque un mitin republicano.

Hablan Largo Caballero, Marraco, Castrovido, Marcelino Domingo y Lerroux!

Al levantarse a hablar el señor Castrovido se escuchó un grito de «¡viva la anarquía!» (censura) tiros... muertos... heridos... Tropas acuarteladas... honda agitación... precauciones... patrullas... (La censura impide continuar)...

Única casa que presenta grandes surtidos en confecciones de Caballero, Señora y niños. Trajes para señora, en lana y algodón.

GRANDES SURTIDOS EN TEJIDOS



Casa de Tejidos y Confecciones de Caballero



Impermeables Gabardina y fuertes para el campo.



Guardapolvos para caballero, señora y niños. Enterizos y cascotes para motoristas.



Camisería corbatería Cuellos Puños cauchut, plancha y piqué



GABANES de 30 a 100 ptas.

GABAN 50 ptas.

GABANES de Paño melton a 80 ptas.

CAPITAS IMPERMEABLES para niños y niñas desde pesetas 9 a 20

MATELOS Y GABANES para niños desde pesetas 12 a 40

Paños, Patenes y Panas para encargos a medida.

(Precios muy baratos)

EL COGNAC GIMÉNEZ Y LAMOTHE ES EL MEJOR

Gran carbonería de Saturnino Pérez CARBONES MINERALES y VEGETALES CALLE DE MADRID, 5 - Teléfono, número 4. Se sirve a domicilio. (Se reciben avisos en «El Buen Gusto» - PLAZA DE PRIM, 21 -

Larrosa y Costa **NOVEDADES TEJIDOS** Plaza Mayor, 26 y 27.-BURGOS

“LA AMERICANA” GRAN BAZAR DE CALZADO DE TODAS CLASES A PRECIOS ECONÓMICOS (Portales de Antón PRIM, 7

Cantina de la Estación (BURGOS) Gran surtido en jamones, lomo embuchado, idem adobado y curado al estilo del país, chorizo fino de Salamanca, Pamplona y del país, puro de lomo, Salsichón de Vich, y lengua a la escarlata. Conservas de varias clases. Gran surtido en dulces a precios muy económicos. Mantecadas legítimas de Astorga, se reciben cada día. (Se sirven a domicilio). **RIQUÍSIMO BIZCOCHO ROYALTA y GELATINA** Se sirven comidas y meriendas para viaje. Estanco en la misma Cantina.

HIJOS DE VICTOR PALACIOS PAÑOS Y NOVEDADES

Recomendamos esta sastrería por su delicadísimo y elegante trabajo.—TRAJES y GABANES para caballeros y niños. IMPERMEABLES para el campo, coche, automovil, y los más elegantes modelos para vestir, hechos a la medida. Visitad esta casa

SOMBRERÍA número 9 BURGOS

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

Ortopedia, específicos nacionales y extranjeros. Aguas minero-medicinales. Esponjas, Cepillería, Colas, Pinturas, Barnices y Brochas

PRECIOS ECONOMICOS.

J. M. meza Mata

Calle del Mercado, núm. 16 BURGOS

Rufino Santa Olalla Gonzalo

HUERTO DEL REY 2 y 4 BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio; Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de Cartón para toda clase de industrias.—Esuches, etc.

PRECIOS ECONOMICOS

MUCHOS DICEN...

Es un engaño... Son anuncios de periódicos. Es imposible aprobar tantas asignaturas.

EL GRAN COLEGIO CERVANTES, SAN JUAN, 63

contesta a esto publicando los nombres solamente de 7 alumnos de distintos pueblos, dando un mentís a los envidiosos y murmuradores

Caso extraordinario:

Gerardo Escudero, de Buaiel, ha terminado el Bachillerato a los doce años, con matrículas de honor, sobresalientes, sin suspensas. (Ingreso en el Colegio a los cinco años y ha hecho la Realidad por voluntad con sobresaliente). José Vadillo, de Burgos, hijo del conocido Agente de Negocios don Isaac. Terminó en tres años.

Andrés Marín, de Presencia, en los exámenes de Junio y Septiembre, 21 asignaturas.

Sebastián Gil, de Briviesca, en el examen de Septiembre, 11 idem.

Señorita Odulia Ruiz, de Briviesca, en los exámenes de Junio y Septiembre, 15 idem.

Señorita Pilar Pérez, de Pampliega, en los exámenes de Junio y Septiembre, 10 idem.

Rafael Palacios, de Burgos (Patria 2), en los de Junio y Septiembre, 10 idem.

NOTA.—Acheacar estos éxitos al dinero, es de irracionales; a la influencia de incautos e inocentes, y a la excesiva benevolencia del profesorado con este Colegio, es de pedantes y fracasados. Es debido únicamente a una labor constante y la experiencia que dan 11 años de práctica con vocación.—El caso extraordinario la mejor prueba de mis afirmaciones.

MATRICULAS.—Aquellos que hayan hecho su matrícula oficial en algún Instituto u otro centro docente y estén arrepentidos de ello, o que aún no lo hayan hecho, pidan datos al Colegio.

Teléfono 253 (INFORMES GRATIS) (San Juan, 63

VICENTE LUIS

Contratista de obras

Pavimentos de cemento armado, de resistencia, como el colocado en el Arco de Santa María; aceras y pavimentación, sistema patentado. Fregaderos de granito, piedra, artificial, tableros, gradas, escaleras a la Catalana. Obras de cemento armado.

DEPOSITOS, AZULEJOS BISELADOS, INODOROS, BALDOSAS DE CEMENTO EN VARIOS COLORES

PIDANSE CATALOGOS Teléfono, 311 SAN PABLO, 18

LEA USTED

LA VOZ DE CASTILLA

SEMANARIO REGIONALISTA DE GRAN CIRCULACION

Suscripción por un año, 5 ptas.

Anuncios según tarifa

ATENCIÓN No olviden Vd. que en esta casa hay siempre buen surtido de toda clase de conservas de carne, pescados y frutas; vinos de Rioja y Valdepeñas, cacao, azúcares, cafés y chocolates elaborados a brazo; vinos de Jerez, Málaga, Moscatel, embotellados y por litros; champagne de varias marcas y sidra achampañada. Especialidad en vinos viejos para enfermos. (Administración de los automóviles de Burgos a Salas, Aranda y Villadiego).

Plaza de Prim, 21

“El Buen Gusto,”

Teléfono 105



1917-1918